
Consejo Nacional de Rectores 

ACTA N°38-2019 
 

 
ACTA NÚMERO TREINTA Y OCHO DE LA SESIÓN ORDINARIA, CELEBRADA POR EL 
CONSEJO NACIONAL DE RECTORES, EL DIECINUEVE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL 
DIECINUEVE, A LAS QUINCE HORAS Y TREINTA MINUTOS, EN EL EDIFICIO DR. 
FRANKLIN CHANG DÍAZ. 
 

PRESENTES 
 

PRESIDE:  Dra. Yamileth Angulo Ugalde 

SECRETARIA: Nuria Castro Conejo  

Artículo 1.  Lectura y aprobación de la agenda. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR LA AGENDA PROPUESTA 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 2.  Aprobación del Acta No.37-2019. 
 
La señora Yamileth Angulo Ugalde somete a votación la aprobación del acta, en virtud que 
no hay observaciones, 
 
SE ACUERDA: 
 

A. APROBAR EL ACTA No.37-2019. 
 

B. ACUERDO FIRME. 
 
Artículo 3.  Correspondencia. 
 

a) UNA-SCU-ACUE-274-2019 de 8 de noviembre de 2019.  El Consejo Universitario de 
la Universidad Nacional remite declaratoria de interés institucional el 2020: 
Universidad Nacional por la Salud Mental” 
 

SE TOMA NOTA. 
 

b) SCI-1242-2019 de 14 de noviembre de 2019. El Consejo Institucional del Instituto 
Tecnológico de Costa Rica remite ratificación de acuerdo del CONARE sobre la 
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modificación al Artículo 4 del Convenio de Coordinación de la Educación Superior 
Universitaria Estatal en Costa Rica, que permite la representación estudiantil en la 
Comisión de Enlace. 
 

SE ACUERDA: 
 

A. TRASLADAR LA SOLICITUD A LA ASESORÍA LEGAL PARA QUE REDACTE 
LA MODIFICACIÓN AL ARTÍCULO 4 DEL CONVENIO DE COORDINACIÓN DE 
LA EDUCACIÓN SUPERIOR UNIVERSITARIA ESTATAL EN COSTA RICA, 
QUE PERMITE LA REPRESENTACIÓN ESTUDIANTIL EN LA COMISIÓN DE 
ENLACE. 
 

B. ACUERDO FIRME 

 
Están pendientes de emitir comunicado al respecto, Universidad Nacional (UNA) y la 
Universidad Técnica Nacional (UTN). 
 
Don Rodrigo Arias considera que sería bueno tener el comunicado por parte de las dos 
universidades que faltan, antes de que finalice este año. 

 
Artículo 4.  Audiencias  
 
Comisión Decanas y Decanos de Educación. Operacionalización del documento Desafíos de 
la educación en Costa Rica. 
 
Se les da la bienvenida a los representantes de la Comisión: 
 
Dra. Linda Madriz Bermúdez, Decana de la Escuela de Ciencias de la Educación de la UNED 
Mag. Ricardo Ramírez Alfaro, Director Ejecutivo del Centro de Formación Pedagógica y 
Tecnología Educativa de la UTN 
Lic. Pablo García Delgado, Coordinador Carrera Enseñanza de la Matemática con Entornos 
Tecnológicos del ITCR 
Mag. Fabio Hernández Díaz, Jefe de la División Académica de OPES-CONARE 
Mag. Lorena Méndez Álvarez, Investigadora de la División Académica OPES-CONARE 
Dra. Guiselle Garbanzo Vargas, Decana de la Facultad de Educación de la UCR y 
Coordinadora de la Comisión de Decanas y Decanos de Educación  
 
Explica doña Guiselle que el objetivo de este documento es dar líneas generales con posibles 
acciones a llevar a cabo para la operacionalización de los puntos planteado en el documento. 
 
Los desafíos definidos son: 
 

1. Contribuir a elaborar un marco nacional de cualificación docente. 
2. Formulación de los perfiles docentes que el MEP requiere contratar. 
3. Diseñar pruebas de idoneidad docente para aplicación por parte del Servicio Civil.  
4. Apoyar al MEP en la elaboración de instrumentos para fortalecer la evaluación 

formativa. 
5. Formar docentes para atender la expansión de colegios técnicos. 
6. Formar docentes para atender la oferta de preescolar en zonas vulnerables.  
7. Crear un programa de mentores universitarios para apoyar a los docentes en las 

aulas.  
8. Realizar un censo nacional de infraestructura educativa. 
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9. Definir estándares de calidad para la infraestructura educativa. 
10. Crear un fondo de investigaciones de aula y de seguimiento a la reforma curricular.  
11. Diseñar un programa nacional de apropiación de resultados de las pruebas PISA y 

FARO por los docentes. 
12. Apoyar al MEP en el diseño y aplicación del expediente del estudiante.  
13. Implementar programas de formación continua para directores, supervisores y juntas 

de educación y juntas administrativas.  
14. Fortalecer mecanismos de información sobre oferta y desempeño de la educación 

superior.  
15. Ayudar a establecer un foro nacional permanente de políticas y calidad de la 

educación superior.  
16. Elaborar escenarios prospectivos sobre la educación costarricense. 

 
En la presentación se destacan los siguientes puntos: 
 

- La estrategia de gestión. 
- La metodología.  
- Los indicadores. 
- Materiales y recursos necesarios.  
- Plazo.  
- Observaciones del MEP. 

 
Todos estos desafíos lo que buscan es incrementar la calidad de la educación del sistema 
educativo costarricense.  
 
Para llegar a estos 16 desafíos se pidió ayuda a las Facultades de Educación, a la Escuela 
de Arquitectura, a la Escuela de Computación y luego al Ministerio de Educación Pública a 
través del Despacho Académico y también se evacuaron dudas ante el Estado de la 
Educación. 
 
Don Eduardo considera que es un trabajo muy importante y que sirve para construir la 
Agenda de Cooperación con el Gobierno. 
 
Artículo 5.  Programas y Comisiones. 
 
OF-VEAS-415-2019 de 13 de noviembre de 2019. La Comisión de Vicerrectores de 
Extensión y Acción Social remite acuerdo de no aprobar la continuación de la Subcomisión 
Lúdico Creativa y la Subcomisión Difusión de los Informes del Estado de la Nación. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. TRASLADAR EL OFICIO OF-VEAS-415-2019 AL ÁREA DE DESARROLLO 
INSTITUCIONAL (ADI) PARA SU ATENCIÓN. 

 
B. ACUERDO FIRME. 

 
Artículo 6.  Representaciones  
 

a) MICITT-DVCT-OF-352-2019 de 14 de noviembre de 2019. La Viceministra de 
Ciencia y Tecnología, remite solicitud para nombrar dos personas por universidad 
(una propietaria y otra suplente) para el Comité de la Ciencia, la Tecnología, las 
Telecomunicaciones y la Innovación (PICTTI).  
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SE ACUERDA: 
 
A. SOLICITAR A LAS RECTORIAS AL MENOS UN POSIBLE CANDIDATO 

POR UNIVERSIDAD PARA SU REPRESENTACIÓN ANTE EL COMITÉ 
DE LA CIENCIA, LA TECNOLOGÍA, LAS TELECOMUNICACIONES Y LA 
INNOVACIÓN (PICTTI). 

 
B. ACUERDO FIRME. 
 

b) Correo electrónico de 15 de noviembre de 2019. La señora Yanet Martínez Toledo 
de la Universidad de Costa Rica, manifiesta su anuencia de seguir formando parte 
del grupo de trabajo ante el PICTTI.   

 
SE ACUERDA: 
 

A. RATIFICAR EL NOMBRAMIENTO DE LA SEÑORA YANET MARTÍNEZ 
TOLEDO DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA COMO 
REPRESENTANTE DE CONARE ANTE EL COMITÉ DE LA CIENCIA, LA 
TECNOLOGÍA, LAS TELECOMUNICACIONES Y LA INNOVACIÓN 
(PICTTI). 

 
B. ACUERDO FIRME. 

 
Artículo 7.   Varios. 
 

a) Audiencia de la Presidencia del CONARE ante la Comisión Permanente de Asuntos 
Sociales para referirse al proyecto de ley No.21.578 “Reforma a la Ley del Consejo 
Nacional de Enseñanza Superior Universitaria Privada. CONESUP. 

 
Asistió la Dra. Yamileth Angulo Ugalde como Presidenta a.i.. La audiencia se llevó a cabo el 
día de hoy.  
 
Indica doña Yamileth que se hizo mucho énfasis a las carreras acreditadas del SINAES y 
que contestó a la mayoría de preguntas que le hicieron; sin embargo hubo una pregunta que 
no pudo responder, pero que se comprometió a obtener la información y hacerla del 
conocimiento de la Sra. Diputada que la formuló y esta iba en el sentido de saber cuántas 
veces CONARE ha recibido una retroalimentación del SINAES como instrumentación de 
acreditación. 
 
Don Marcelo pregunta si sobre este proyecto se había hecho consulta a las universidades a 
lo que don Eduardo le responde que se hizo la consulta pero de la primera versión que fue 
la que envió doña Sonia Marta Mora Escalante, porque este documento es un texto sustitutivo 
y sobre este no se envió a las universidades.  
 
Don Gastón tiene una inquietud en el sentido de que habría que aclarar que esta consulta no 
sustituye la constitucional; don Eduardo dice que se le puede poner una coletilla en ese 
sentido.  
 
A criterio de don Marcelo, la Asamblea Legislativa está teniendo por costumbre consultar al 
CONARE sobre algunos proyectos pero no a las Universidades. 
 
El nivel de avance del proyecto es que está en Comisión de Asuntos Sociales. 
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b) Audiencia OPLAU/UCR en Comisión FEES de la Asamblea Legislativa. 
 
La misma fue cancelada y la van a convocar para el próximo lunes 2 de diciembre. La señora 
Carolina Calderón Morales de la Universidad de Costa Rica (UCR) es la encargada de asistir.  
 

c) Reunión miércoles 20 de noviembre entre el señor Presidente y la señora Contralora 

General para analizar la recalificación de los 35 mil millones restantes que no fueron 

corregidos en el Presupuesto. Don Víctor Morales estará comunicando el resultado. 

d) Última misión formal del Banco Mundial. 
 
Informa don Eduardo que la misión estuvo todo el todo el día en el CeNAT, hoy 
martes han estado en el ITCR, mañana miércoles en la UNED, el jueves en la UNA 
y el viernes en la UCR. 
El préstamo finaliza el 31 de diciembre de este año pero hay seis meses para todo 
el proceso de cierre.  
 

e) El 45 aniversario de CONARE. Se va a hacer un desayuno el miércoles 4 de 
diciembre a las 9 a.m. con los funcionarios y se va a invitar a Rectores, ex Rectores, 
ex Directores de OPES, ex Directores de CENAT, ex Directores de SINAES y ex 
Directores del Estado de la Nación.  
 

f) Recordatorio de que el traspaso es el 10 de diciembre a las 5 p.m. en el ITCR, con 
las siguientes actividades: 

 
1:00 p.m. Sesión-almuerzo de la FUNCENAT 

3:00 p.m. Sesión Ordinaria de CONARE 

5:00 p.m. Acto de traspaso.  

 
Se levanta la sesión a las 17 horas y 30 minutos. 
 
 
Yamileth Angulo Ugalde  Eduardo Sibaja Arias 
Presidente a.i.    Director 
Consejo Nacional de Rectores               Oficina de Planificación de la Educación Superior 
 
NCC 


